

Tiburcio, Tacho y Teodoro.- Los 3 sienten pasos de animal grande

NOGUERA GOMEZ, PROTECTOR DE NUESTRAS MUJERES



Aquí está, lector, Noguera Gómez en otra actitud que lo hace acreedor a nuestro reconocimiento eterno. Esta fotografía fue tomada el 16 de setiembre, frente al Monumento Nacional, cuando las damas que desfilaron, enlutadas, cantaban el Himno Nacional después de depositar una corona.

Noguera Gómez fue uno de los hombres que desfiló a la par de las damas, para resguardarlas de cualquier sorpresa estilo brigadas de choque. Estas actitudes muestran al hombre convencido de sus principios, y dispuesto a defenderlos siempre, con sacrificio de la vida!

¡Honor a los héroes que rindieron tributo y brindaron protección a la mujer costarricense!

EMPLAZAMOS A DON PROSPERO GUARDIA

En nombre de la ciudadanía costarricense, que tiene derecho de vigilar el buen manejo de las empresas nacionales, le pedimos que diga públicamente: ¿quién va a pagar, y a cuánto asciende el valor de los servicios que el Ferrocarril al Pacífico prestará mañana por concepto de traslado de las personas que despedirán al doctor Rafael Calderón.

San José, 21 de octubre de 1944.

ACCION DEMOCRATA

OCTUBRE 1943 — OCTUBRE 1944

PRIMER ANIVERSARIO

de uno de los tantos y grandes atropellos que el mal llamado gobierno de Rafael A. Calderón Guardia, infiriera al pueblo de Costa Rica

Un año se cumple hoy que la ciudad de Heredia conmovió ante el doble espectáculo, de todo un pueblo que defraudado por un inepto gobernante, marchó optimista a restituir al preclaro ciudadano Lic. don León Cortés su confianza y simpatía y la de un gobierno, que haciendo caso omiso de su verdadera misión, se disponía a poner en marcha un plan de violencia y escarnio a las libertades públicas.

Doloroso espectáculo el del 17 de octubre de 1943, cuando Heredia se impresionó ante el desplazamiento de fuerzas armadas extraordinarias, cuya misión era, no precisamente la de ser celadoras vigilantes del orden y la paz, sino la de perturbadoras de la tranquilidad pública. Eran agentes, que en ese día, daban comienzo en forma descarada a la cosigna presidencial de evitar que el pueblo de Costa Rica hiciera leve manifestación siquiera de inconformidad y desacuerdo con la pésima gestión gubernativa de los Calderones. Negar le al pueblo de Costa Rica, el derecho sagrado de escoger a un ciudadano idóneo, para rectificar la serie interminable de desastres de un gobierno de incapaces.

Calderón daba principio, el 17 de octubre de 1943, al quebrantamiento, desvergonzado de las libertades públicas. Faltaba la República para satisfacer venganzas personales y caprichos de misera contextura. Su plan de escarnio y violación fue secundado por irresponsables autoridades, cuya finalidad creyeron era la de hacer reír al que de Presidente de una República viró autoritariamente a la de amo feudal. Autoridades incapaces, que por falta de personalidad preferían tener lleno el estómago, aunque el espíritu estuviera vacío de moralidad y probidad.

Heredia recuerda hoy más que nunca a las abominables autoridades de

"Acción Demócrata"

VALE 15 Cts.

Acción Demócrata

Organo Oficial de Acción Demócrata

AÑO I

San José, Costa Rica, 21 de Octubre de 1944

No. 37

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

Un Reportaje del Jefe Máximo

EL CAMARADA MORA ALABA LAS MARAVILLOSAS INTENCIONES DE SU COMPAÑERO PICADO, QUE HA PROMETIDO LIBERTAD ELECTORAL

"Yo comprendo que sería muy grave para el gobierno quedarse sin apoyo parlamentario en las elecciones que vienen".—Confiesa, entonces, el líder Mora, que si hay libertad electoral a medio período, el gobierno se quedará sin diputados. — A confesión de partes...

En La Tribuna del martes pasado nos regala el camarada Mora con uno de sus reportajes, en los que no pueden faltar las palabras consabidas. Para deleite de nuestros lectores, vamos a transcribir los títulos de ese reportaje, a fin de que vean como el líder comunista es, de eso no hay duda, un batallador por la libertad de sufragio.

Esos títulos dicen así: "Mi partido está completamente identificado con el señor presidente en su empeño por depurar la vida política del país. Cuando el partido Vanguardia Popular resolvió hacer una alianza con el partido republicano para llevar a la presidencia (?) de la república a don Teodoro Picado, fué con el propósito de participar en un proceso de transformación económica, política (el 13?) y social (la defensa de las juntas de abastos?) de nuestro pequeño país. En lo social tenemos interés en consolidar el Código de Trabajo y dar realidad al capítulo de las Garantías Sociales (hay que decir que en nombre de las garantías

sociales atropellaron las brigadas, black jack en mano, a los costarricenses). En lo económico, queremos una mejor organización de nuestra producción, capaz de servir de suelo firme a la política social (esa organización está avanzando a pasos agigantados; verdad que sí?). En lo político, pretendíamos que se corrigieran todos los vicios que en nuestro concepto estaban desnaturalizando nuestra democracia (viva el 13 de febrero). Nosotros hemos sido víctimas durante muchos años de los peores atropellos y queremos atropellar con las fuentes de donde esos atropellos han emanado. Si damos el paso que damos, fugándonos todas

(Pasa a la pág. dos).

MAÑANA A LAS 8.30 DE LA MAÑANA ESTARAN LAS BRIGADAS DE CHOQUE Y LOS ETERNOS ADULONES, EN LA PLAZOLETA DEL PACIFICO, Y EL PUEBLO RESPIRARA TRANQUILO

El pueblo de Costa Rica desea a Calderón una larga permanencia en los Estados Unidos. El pueblo de Costa Rica no olvida:

- Las brigadas de choque
- El Bodoque de la Desvergüenza
- Los 75 millones de deuda
- La inseguridad social
- Las armas de los Estados Unidos
- El impuesto de la sal
- Las bombas lacrimógenas
- Las BOTELLAS
- El 17 de octubre en San Francisco de Heredia
- Llano Grande de Cartago
- La Ceiba de Alajuela
- EL 13 DE FEBRERO
- La nefasta amistad con TACHO
- Las viudas y los huérfanos
- La cincha, el black-jack, la amenaza, el temor, la cárcel, las represalias políticas.
- La degeneración cívica, el desorden, el despilfarro, los viajes por toda América.
- El "Oleo de Cheques"



LA IMPOSICION DE UN GOBERNANTE ENTREGADO AL CAPRICHIO DE LA BESTIA DE MONTELMAR.

EL PUEBLO DE LLANO GRANDE DE CARTAGO HABLA SOBRE LA MUERTE DE LOS HEROES NICARAGUENSES

LA TIERRA DE LOS HEROES ASESINADOS EL 13 DE FEBRERO, SALUDA A LOS PATRIOTAS NICARAGUENSES

Aquí estamos los campesinos que no comulgamos con la desvergüenza, siempre dispuestos a defender los principios republicanos

Desde Llano Grande de Cartago, la tierra de héroes que ya están metidos cariñosamente en el corazón de la patria, nos envían un artículo, en relación con los sucesos de Llano Bonito y San Jorge, que nos pinta, una vez más, al pueblo vigilante y valeroso, profundamente democrático y deseoso de luchar por la justicia y el decoro nacional. El artículo dice así:

Nosotros, los vecinos de Llano Grande de Cartago, rogamos a usted que se digne dar a publicidad estas cortas líneas en su importante periódico, "Acción Demócrata". Nosotros los campesinos lamentamos mucha la situación que atraviesa nuestra patria. Hemos visto la serie de atropellos del partido comunista en las administraciones Calderón-Picado. Amparándose éste a gobiernos débiles, que como se encuentran sin respaldo popular, han recurrido a unirse con el partido que está mal

dito por Dios y por el universo entero. En los últimos días hemos visto en algunos periódicos, la protesta del licenciado Picado contra los valientes libertadores nicaragüenses que iban con el patriótico anhelo de libertar a su patria de la tiranía, y la mayor indignación que por la batida que les dieron los patriotas nicas a los militares nacionales. Haciéndole honor a la verdad, los militares nacionales iban contagiados de aquellos cristianas disposiciones que recibieron del tiranuelo Rafael Angel Calderón, de que todo hombre que amara la libertad fuera ametrallado. Y ahora en la actual administración vemos que el país va corriendo la misma suerte; por eso Teodoro Picado ha ordenado vergonzosamente a las autoridades nacionales, que cooperen con los guardias nicas al asesinato de de un puñado de patriotas nicaragüenses que su único delito en (Pasa a la pág. TRES).

QUE RENUNCIE DON JULIO ACOSTA

Pidieron los oradores y el público asistente a la reunión celebrada el pasado domingo en el Teatro Latino, dedicada a la memoria de Alfredo Noguera Gómez y compañeros asesinados

NUMEROSO PUBLICO QUE-MANTUVO SU ENTUSIASMO CIVICO DURANTE LAS DOS HORAS DEL ACTO, SE CONGREGO EN EL TEATRO LATINO

Casi 300 colones se recolectaron para engrosar los fondos con que habrá de auxiliarse a los familiares de los patriotas nicaragüenses

El pasado domingo, a las diez y media de la mañana, se llevó a cabo en el local del Teatro Latino el homenaje que la juventud costarricense organizó, en memoria de los héroes nicaragüenses asesinados por la guardia nacional de Nicaragua, en la hacienda San Jorge.

A la hora señalada, una gran concurrencia, perteneciente a la colonia nicaragüense, al grupo femenino 15 de mayo y a la ciudadanía costarricense en general, puso una nota de colorido y de virilidad en el local

de ese teatro. Hicieron uso de la palabra la señorita Ana Rosa Chacón, por el grupo 15 de mayo, el estudiante de derecho don Eloy Morúa Carrillo, el licenciado y diputado don Jorge Calzada Bolandi, el ingeniero don Rafael Angel Chavarría Flores, el ingeniero don Carlos Collado, don Roberto Brenes Mesén, don Armando Rodríguez Porras y el diputado nicaragüense don Octavio Pasos Montiel.

Las críticas a don Julio Acosta fueron la tónica de todos los discursos pronunciados. Se criticó en forma la masacre que jamás había...

(Pasa a la Página DOS)

¿Se Abrazarán Otra Vez?



Aquí están, lector amigo, los dos hombres que fabricaron la liquidación de nuestra soberanía: Tacho Somoza y Rafael Calderón, en un abrazo que simboliza la humillación de nuestros dos pueblos.

Otro abrazo histórico: el que dio Tacho al Héroe de las Segovias, antes de asesinarlo cobardemente. Este Tacho es el gran amigo de Ra-

fael y Picado. Bien dice el dicho: Dios los hace y el Diablo los junta. Dos abrazos que recuerdan dos horrendas traiciones, que tendrán que cobrar los pueblos de Nicaragua y Costa Rica.

Ahora que se va (ojalá que sea por mucho tiempo) Calderón, ¿volverá a abrazarse con Somoza para enumerar los frutos del abrazo en el agua?

ACCION DEMOCRATA

ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA"
 Teléfono 1814 — San José de Costa Rica, A. C.
 Frente al Teatro Latino, Paseo de los Estudiantes
 HORAS DE OFICINA: 8 a 11.30 a. m. — 1 a 4 p. m.
 Dirige: Eloy Morúa Carrillo
 Administra: AMANDO CESPEDES MARI
 Al pregón, 15 céntimos

EDITORIAL

QUIEN MUCHO HABLA, MUCHO YERRA

El licenciado don Teodoro Picado viene esforzándose desde hace muchos días, mediante detalladísimo y luengos reportajes, por demostrarle a los costarricenses lo que no es posible demostrar: que las fuerzas de la Guardia Nacional de Nicaragua no tomaron parte ni fueron responsables de la masacre de San Jorge. — Alabamos en el señor Picado su empeño, continuado e incansable, que se encamina a borrar con las palabras lo que otros hicieron. Pero las palabras no han servido jamás para demostrar que lo que sucedió, no sucedió, y no será don Teodoro quien pueda realizar el milagro de hacer retroceder el tiempo para impedir que las cosas que han sido dejen de ser. — El señor Picado vive en el reino de las frases: hace tiempo que los hechos, las realidades que, como el sol, no se borran poniendo la mano por delante de los ojos, de jaron de tener valor para él; su mundo es el de las promesas que, las más de las veces, chocan y se despedazan contra los hechos de la vida cotidiana. ¿Quiéren duda de que fueron los sicarios de Somoza los que ametrallaron a los patriotas nicaragüenses? Nadie, menos don Teodoro. — ¿Quiéren duda de que nuestro gobierno se prestó, irresponsable y complaciente, para la comisión de un hecho vergonzoso? Nadie, menos don Teodoro. — Nunca hemos creído en las promesas del señor Picado; no porque nos situemos en actitud de intransigencia, sino porque cada vez que el país comienza a tener cierta esperanza en todas las palabras que vienen de las alturas, parece que una estrella de mala ventura se complace en trastornar los fingidos planes de reconciliación y armonía. — Ejemplos hay muchos y muy cercanos, y no vamos a citarlos. — Sólo nos interesa resaltar unas cuantas frases del susodicho gobernante, para justificar de nuevo nuestra posición, que es de franca hostilidad a un régimen que vive de la ficción, la mentira y la farsa.

En reportaje que aparece en La Tribuna del miércoles pasado, dice don Teodoro: "Vuelvo, sin embargo, a dar nuevas explicaciones, a ampliar lo dicho y volveré cuantas veces lo crea necesario. Estoy obligado a ello en mi carácter de presidente (?) y comandante en jefe y sobre todo cuando yo tengo como escudo la verdad y hablo franca y lealmente contra una arremetida falta de razones y cargada de odios y apasionamientos". — Todo esto es para insistir en la tesis de que la Guardia Nacional no penetró cuarenta y cinco kilómetros en nuestro territorio y, en consecuencia, no ultimó a los revolucionarios. — Sin embargo, en Diario de Costa Rica del mismo día aparece publicado un parte oficial del sátrapá Somoza, que dice así, en uno de sus párafos: "Patrolas G. N., comandadas por el capitán Alejandro Centeno y el teniente Arturo Artola, con cooperación de fuerzas ticas al mando del excelente amigo Coronel Gilberto Paniagua, empeñaron acción la cual está llena de gestos, valor y hombría que serán especialmente consignados en correspondiente citación de combate". No queremos calificar la contradicción entre las palabras del señor Picado, negando la participación del gobierno nicaragüense en tales sucesos y el parte oficial de Somoza; pero es evidente que no ha tenido don Teodoro, en esta ocasión, la verdad como escudo, ni el hablar franco y leal. — Que si así hubiera sido, más le habría valido callar, para no verse obligado a sostener una afirmación que deshace hasta su mismo protector Somoza.

Tristes reflexiones, en verdad, nos inspira este modo de ser de quien llegó al poder con auxilio de la gendarmería somociana. Que si ahora mantiene empeño de negar lo que afirma su cómplice, no podemos decir que se esconde detrás de su reiterada promesa de otorgar libertad electoral. Triste destino el de esta nación, con su gobernante que pone nuestra soberanía a los pies de un tirano despreciable y permite la comisión de un crimen que avergüenza a Costa Rica, y luego desmiente una, dos y muchas veces lo que no se puede desmentir.

Es triste, en realidad, tener que hablar así. Bien sabemos que el camino más cómodo y fácil es el del silencio, o el de la "lealtad", pero no podríamos transitarlo sin peligró de que la conciencia nos condenara reiteradamente. — Costa Rica es ahora una especie de protectorado de la bestia de Tizcapa; no somos una nación libre e independiente como leiza el artículo primero de nuestra Constitución: somos juguete de la irresponsabilidad de Calderón Guardia y Picado, quienes son en realidad los únicos que pusieron la politiquería por encima de los intereses reales del país. La actitud de don Teodoro en todo este asunto, demuestra que Somoza ejerce sobre él una influencia decisiva, en virtud de inconfesables compromisos. Don Teodoro, previendo un posible mentís a sus palabras, dijo que Costa Rica, en virtud de la declaratoria de guerra a las potencias del eje, podía permitir el paso de fuerzas armadas de los países aliados, y que nada tendría entonces de particular que parte del ejército nicaragüense hubiera entrado a territorio nuestro. Pero tal afirmación, a fuer de ingenua, es ridícula, porque venir a estas alturas con pretexto semejante para justificar una violación de nuestra soberanía, es querer continuar disculpando todos los desmanes y las desvergüenzas con el estribillo de que "estamos en guerra".

El licenciado don Gilberto Avila, en artículo publicado en Diario de Costa Rica del pasado martes, descubre otro aspecto de la farsa: el señor Picado quiso comprar el silencio de la familia de Guillén Largaespada. — Esta acusación, valiente y directa, que el licenciado Avila Fernández lanzó contra Picado, no pudo ser desmentida por éste. Es triste, en verdad, que el gobernante de los costarricenses recurra al dinero para callar las voces airadas que lo condenan implacablemente. Triste destino de quien quiere vestir vendas que no le ajustan bien.

Una declaración semejante, venida de don Gilberto Avila, merece toda fe. El licenciado Avila no es de los catalogados como "cabezas calientes, obcecados y falsos". Es un hombre lleno de dignidad y hombría, que reacciona con valor ante una insinuación de silencio mercenario. — Muchos Gilberto Avilas necesitamos en Costa Rica, para que la ciudadanía conozca la verdad de tantas actitudes nebulosas. No sabemos qué decir de este otro aspecto

APORTES IRREDIMIBLES PRO REIVINDICACION NACIONAL

A los miembros de Acción Demócrata que deseen colocar aportes irredimibles, pueden pasar a rarlos a la Tesorería General, que está al cuidado de don Carlos Francisco Jiménez L.

Compañero, colabore en nuestra campaña para allegar fondos.

Costarricense, colabore usted en nuestra labor. Necesitamos su aporte económico.

SEGUNDA LISTA de las personas encargadas para la recolecta de dinero para ayudar a la viuda del Héroe Nacional Timoleón Morera, acordada por el Comité Ejecutivo AD, en su sesión número 62:

41 Victor Ocampo, Colima de Tibás	13,00
42 Hernán Vargas, Juan Viñas	25,00
43 José Vargas, San Joaquín de Heredia	10,00
44 Bolívar Jiménez, Naranjo	13,75
45 Ricardo Carballo, Esparta	27,50
46 Juan Bautista Mesén, San Ignacio Ac.	25,00
47 Lic. Omar Quesada, Alajuela	107,00
48 Lic. Tito Chaverri, Golfito	18,00
49 Augusto Lobo, Golfito	18,00
50 A. Rodríguez R., Golfito	10,00
51 Rodrigo Vargas, Golfito	10,00
52 Benedicto Velásquez, Santa Cruz y varios distritos	64,00
53 Marcial Ulloa, Quepos y varias fincas allí	70,00
54 "Mujeres 15 de Mayo" San José	71,50
55 Alfonso González, Heredia	34,00
56 Belfort Prendas, Heredia	40,50
57 Dubilio Argüello, Santo Domingo H.	23,50
58 Carlos Francisco Jiménez, San José	10,00
59 Juan A. Venegas, Escasú	45,00
60 Mario Sáenz Yglesias, San José	10,00
61 Edgar Esquivel y 21 miembros del Comité Cantonal Central de San José	494,00
63 José Rafael Pacheco, Limón	276,50
64 Horacio Núñez, San José	21,00
65 Carlos M. Castillo, Montes de Oca	10,00
66 Tulio Gamboa, San José	109,00
67 Tres miembros del Comité Cantonal Central de San José	87,50
68 Alvaro Rojas, de Atenas	22,75
69 Lic. Alberto Marten	42,00
70 Carazo hoja núm. 108	16,00
71 Lic. Juan Elías Rames	11,00
Suma publicada el 14 de octubre	1.085,40

Total hasta hoy C 2.762,40

Total hasta hoy C 2.831,40

La Administración de A. D. ruega a las personas que tienen lista la devuelvan con el dinero o en blanco para hacer la anotación en nuestros comprobantes.

QUE RENUNCIE... (Viene de la Pág. PRIMERA)

mos visto, la posición desairada que tiene ante el país el señor Acosta García. Se pidió en tonos su renuncia, por juzgársele indigno de ocupar un puesto de tanta responsabilidad como es nuestra cancillería. Se recordó en forma pertinaz los favores recibidos por él de manos de Noguera Gómez, y la forma como pagó la generosidad del revolucionario nicaragüense.

Finalmente, la profesora Ana Rosa Chacón procedió a contar la suma recolectada durante el transcurso

del acto, destinada a auxiliar a la viuda de Noguera Gómez, como lo había manifestado el señor Collado. Fueron recogidos (C 374,45) docientos setenta y cuatro colones y cuarenta y cinco céntimos.

La reunión duró dos horas justas. El entusiasmo del público y su ardor patriótico no decayeron un solo instante, lo que no deja de reconfortar el ánimo, sobrecogido como se encuentra por los acontecimientos que han llevado tristeza a todos los costarricenses.

Buscamos afirmar el concepto cívico de que el miembro de un partido político organizado debe servir a éste en primer término, y sólo como consecuencia al candidato.

Declaración de Principios de ACCION DEMOCRATA

UN REPORTAJE... (Viene de la Pág. PRIMERA)

nuestras cartas, fué con el convencimiento de que no era a base de actitudes románticas como podíamos darle a nuestra república el empujón hacia adelante que ella necesitaba (por eso pasaron de lo que liderábamos actitudes románticas, a las actitudes de hechos, con brigadas y todo). Hicimos muchos sacrificios, nos expusimos a los peores ataques (por eso dejaron de sacrificarse y se fueron con un gobierno degenerado); pero nunca hemos dudado de que el porvenir nos justificará. Nuestra principal esperanza está basada en la seguridad que tenemos de que don Teodoro Picado sabrá ser leal a sus promesas (tiene razón don Manuel: don Teodoro siempre cumple lo que promete, y jamás miente, como no se sin apoyo parlamentario en las

de la farsa. Preferimos dejarnos, por ahora, guardada toda la indignación que nos provoca este trágico episodio. Sólo queremos terminar con una declaración que es un llamado a la ciudadanía: debemos terminar para siempre con estas prácticas que traicionan el sentimiento nacional. Dejemos que el Congreso siga desempeñando su función de Celectina— el único que sabe desempeñar—, y aprestemos el espíritu para librar batallas decisivas.

La única despedida que podemos dar a Rafael Angel Calderón

Se va Calderón Guardia. Se va huyendo de su propia conciencia. Se va con el repudio, el desprecio y la maldición de todo un pueblo. Se va el hombre que alcanzó la primera magistratura de la nación porque la gente lo creyó bueno caritativo, religioso, incapaz de la menor incorrección. El hombre que al llegar a la presidencia de la república no se había distinguido en sus actuaciones políticas (por ningún hecho espada), y que únicamente sabía reparar sonrisas, abrazos y promesas. El hombre que se horrorizaba con la sola mención del comunismo, que ofreció acabar radicalmente con esa agrupación, y que en todo otro asunto que se le sometía callaba, sonreía, y volvía a callar. El hombre que vivió llenando de halagos y de juramentos de amistad al Presidente Cortés y a su familia, hasta que el reloj de la ingravitud marcó las doce del día del ocho de mayo de mil novecientos cuarenta. Sale del país Rafael Angel Calderón. Pero no va solo. Lo acompañan en su viaje los recuperados de asesinatos, encarcelamientos, arbitrariedades. En el avión que le conduzca habrá, de seguro, más pasajeros de los que se ven entrar a la nave aérea. Porque a la par de Rafael Angel Calderón viajarán los espíritus de Timoleón Morera y de las otras víctimas del sangriento 13 de febrero.

sidente, y que con una mirada de inteligencia le recordará ahora que él no ha descuidado mantener la tradición de su antecesor, reteniendo y hurgando la correspondencia privada, dando alas a los enemigos de nuestra democracia, sirviendo con lealtad a la oligarquía, manteniendo deshonrosos pactos con tiranos, ahogando en sangre los gritos de libertad lanzados por hombres libres, haciendo firmar documentos mentirosos a los presos que tiene incomunicados, entregando la soberanía de la patria en manos de patanes. Allí la figura de Manuel Mora, el demagogo y el fanático, que en poco tiempo dejó ver completamente desnuda, ante los asombrados ojos de la ciudadanía su verdadera y enana estatura moral. Que pasó, en rápida transición, del pedestal de defensor de la decencia, a formar un número más en el círculo barato de los payasos políticos.

Se removerán cielo y tierra para traer gente a Calderón. Todos ellos necesitan consolarse y engañarse mutuamente. Pero no lograrán atraer ni a uno más de los que formaron la farándula ambulante que llevaba en la campaña electoral el desasosiego a los pueblos, con su chaba cancria y su salvajismo. Y aún así, en medio de sus gritos destemplados, en medio de sus "muera la reacción", tendrán que sentir el asco que provocan al país.

Mucho se ha llevado el viento de mil novecientos cuarenta, año trágico que marcó el inicio de una de las épocas más negras de la historia de Costa Rica. Y ahora el viento se lleva al doctor Calderón, cuando debió habérselo llevado hace muchos, pero muchos meses. Pero al fin lo hace, y eso es un alivio, un verdadero alivio para los costarricenses.

Comunistas, empleados públicos, beneficiarios, se agolparán en el Aeropuerto Internacional de la Sabana, como se agolparon los fraudes y las desvergüenzas en las pasadas "elecciones". Allí se podrán ver las mismas caras de los que en tiempos del cristianismo manejaban con destreza el black-jack, la cincha y la ametralladora. De los comunistas ateo que golpeaban niñas de los colegios y violaban el santuario de las iglesias. Los rostros de quienes dispararon sus armas sobre multitudes de indefensos de compatriotas, de seguro también se verán allí. Estará presente, si se decide a concurrir a un acto público, aquel a quien Calderón con las bayonetas caladas, hizo pre-

Nosotros también queremos decirle "adiós" a Calderón. Que se vaya pronto, cuanto antes más pronto mejor, que se vaya lejos, cuanto más lejos mejor. No envidiamos el pesado fardo que lleva sobre su conciencia. Le tenemos más bien, lástima, una profunda lástima. Porque comprendemos que para un hombre solo, es abrumador el lastre moral que él soporta. Pero nos consolamos al pensar que hay quienes no tienen capacidad para discernir, y que basta una palabra dulzona en el oído, o un movimiento defanático gritones, para que sonrían. Mviden, se crean elegidos del pueblo, y vuelvan a sonreír.

Que el viaje le sea leve. Que te encuentres satisfecho en la tierra adonde vas, para que tengamos los costarricenses el alivio y el placer de no encontrarte más en el camino, de no leer tus reportajes preñados de farsa y de mentira, de no conservar ante la vista el recuerdo vivo de la más grande y cruel equivocación de un pueblo.

José Francisco Carballo Quirós
 - v -
Alfredo Tosi Bonilla
 ABOGADOS Y NOTARIOS
 Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa.
 — Teléfono 6158 —

SU ESPOSO Y COMPAÑEROS SE CUBRIERON DE GLORIA

SU EJEMPLO SERA FUENTE DONDE CALMEN SU SED TODOS LOS HOMBRES LIBRES DE LA TIERRA. Así dice a doña Amanda Jerez de Noguera Gómez, don Eduardo J. Fernández Aguilar, en telegrama que nos envía por carta desde Puntarenas

Desde Puntarenas nos envió don Eduardo J. Fernández Aguilar una telegrama que nos envía por carta desde Puntarenas. Pero pienso también que ese apoyo debe conquistarlo el gobierno haciéndose merecedor de la confianza del pueblo (bien por don Manuel: confía que si el gobierno da libertad al congreso se compondrá de diputados antigobier-nistas, porque el pueblo no está con el gobierno; pero que así se ganará la confianza del pueblo —será el pueblo vanguardista, o el que ahora no le tiene confianza a don Teo?—).

En fin, amables lectores, que el Jefe Máximo no nos dice nada, absolutamente nada. Un discurso un poco distinto, porque ya no habla tanto de reacción, caverna, y quinta columna. Viva don Manuel, porque apoya las magníficas intenciones de su amiguísimo, el hombre que va a transformar la política de Costa Rica. No es para reírse, lectores amigos?

De Puntarenas. Octubre 13 de 1944. Doña Amanda Jerez viuda de Noguera Gómez. Su esposo y compañeros se cubrieron de gloria al ofrendar sus vidas, por la libertad de su patria y luchando por una auténtica democracia. Su ejemplo vivirá eternamente, y será fuente donde calmen su sed, todos los hombres libres de la tierra. Suyo en su dolor.—Eduardo J. Fernández Aguilar.

Lo que el viento se lleva

El dictador patriarcal de Nicaragua le dió uno de sus tradicionales abrazos a Poroto, al entregar a la publicidad un documento oficial en el que pone en indubitable evidencia la participación de la guardia nacional en el crimen de San Jorge.

Dicen que, para desquitarse Poroto le dará un tremendo y apretado abrazo al cristianismo, al despedirlo en el Aeropuerto Internacional de La Sabana.

Se asegura que el presidente Picado, para borrar la indignación que ha causado en el pueblo su actitud de inconcebible debilidad, mandará a editar en la Imprenta Nacional, exportado el curso de cívica que impartía a sus alumnos cuando él era un respetado profesor de asignatura.

Y don Julio Acosta sigue tan campaneando. Entre sus amistades ha dicho que la única forma posible de obligarlo a renunciar sería quitándole las biscotelas, los pejiuales, y el sueldo de Ministro.

No se han fijado, queridos lectores, en el silencio sepulcral que ha guardado Manuel Mora y el partido vanguardia popular en el asunto de la masacre de Noguera Gómez y sus compañeros!

Es que, como Tacho Somoza ha ofrecido Campesinías Sociales a "su pueblo", el crimen para ellos consiste más bien en hacerle revoluciones a este nuevo sostenedor de la política social-cristiana.

Convención Nacional Extraordinaria

A LOS MIEMBROS DE ACCION DEMOCRATA

Se convoca a la Convención Nacional Extraordinaria que habrá de celebrarse en esta capital, el próximo DOMINGO DIECINUEVE DE NOVIEMBRE.

Esta Convención estudiará y se pronunciará sobre el proyecto de fusión del Centro Para el Estudio de Problemas Nacionales y ACCION DEMOCRATA, para la formación de un partido político, firmado ad-referendum por las comisiones coordinadoras de nuestras dos agrupaciones, y ya aprobado por esta Asamblea Ejecutiva.

San José, 8 de octubre de 1944.

ASAMBLEA EJECUTIVA DE ACCION DEMOCRATA

Resumen del Programa del Nuevo Partido próximo a fundarse, con la colaboración de la juventud honrada de C. Rica

LA CONSTITUCION

Asamblea Constituyente para la revisión integral de la Constitución, con el fin de incorporar aquellos principios que sean mejor garantía de la Independencia de poderes, del mejor ajuste de las Garantías Sociales y del mejor planteamiento de las Garantías Individuales.

Además, incorporar en lo procedente respecto a los Miembros de los Supremos Poderes y a los funcionarios públicos, lo siguiente:

Miembros de los Supremos Poderes.

- 1) No reelección de los diputados en periodos sucesivos.
- 2) Independencia del Poder Judicial en cuanto al nombramiento de Magistrados.
- 3) Elección popular de un Vicepresidente de la República.

Funcionarios Públicos.

- 1) Servicio Cívico.
- 2) Escuelas para la preparación técnica de los funcionarios públicos.
- 3) Ley de Probidad de los funcionarios públicos.

ASPECTO ECONOMICO-SOCIAL

- 1.—Hacia un socialismo democrático costarricense.
- 2.—El Partido postula una legislación social avanzada y una organización económica eficiente, como doble camino para la justicia social en Costa Rica.
- 3.—Objetivo inmediato de la política social.
 - a). Combinación de medidas que levanten el nivel de vida y garanticen los derechos del obrero y del peón, fortalezcan al pequeño propietario y formen otros nuevos, defiendan al pequeño industrial, al pequeño comerciante, al profesional y al empleado público y que a la par provoquen un resurgimiento económico general.
 - b). Contra la legislación sectaria y la interpretación sectaria de las leyes.
 - c). Contra la politiquería y la demagogia medidas en las organizaciones y los servicios sociales.
 - d). Contra las artimañas del capitalismo por detener la legislación social.
- 4.—Objetivo inmediato de la política económico-social: aumento y diversificación de la producción mediante el estímulo, la defensa y la organización de la pequeña propiedad.

demostramos perfectamente que sus llamados a la unidad nacional y que sus constantes reportajes prometiendo libertad electoral, no pasan de ser barata literatura con la que se pretende adormecer al pueblo; pero en frente de las promesas y de los juramentos, vemos la cruda, la triste realidad. La negación obcecada, y continua del uno, de hechos que se le comprueban hasta la saciedad, y la indignante complicidad del otro, que para conservar la ganga de un sueldo enajena el deber de lealtad para con un amigo.

Y ante el espectáculo desconsolador de un hombre que no sabe cumplir con los deberes que le impone la investidura que usurpó, y de otro hombre que olvida interesada y panderamente a su camarada de ayer que hoy se asesina, no cabe otro camino, no cabe otra decisión, que tomar por propia determinación el inaplazable sendero a que encaminan sus pasos todos aquellos que conservan intacta su dignidad de hombres libres.

dad y el control del capital nacional y extranjero.

5.—Objetivo inmediato de la política anti imperialista: Incremento con capital extranjero cuando no basta el propio, de la riqueza nacional en provecho nacional; reacción contra el tradicional entreguismo criollo; determinación en cada caso concreto del grado de control de capital extranjero por el Servicio de Contratación Pública.

6.—Política económica-social adecuada a las diversas zonas de la economía nacional.

- a) Actividades monopolizadas:
 - I. Servicios nacionales (explotación de fuerzas hidroeléctricas, navegación aérea, etc.); nacionalización mediante expropiación o cláusula de amortización especial en los contratos.
 - II. Agricultura de exportación (cultivos de banana, abacá, hule etc.); contratación pública equitativa para el país; revisión de contratos existentes.
- b) Actividades semi-monopolizadas:
 - Elaboración industrial del café (caña de azúcar, el tabaco; comercio de granos; ciertas ramas del comercio de importación, etc.); control público directo por medio de instituciones autónomas del Estado; o control indirecto por medio de la organización cooperativa de productores y consumidores.
- c) Actividades sometidas al mercado libre:
 - Producción agrícola basada en la pequeña propiedad, y propiedad industrial basada en el pequeño capital; auto-defensa de esta zona por medio de la organización cooperativa de sus elementos, dirigida por el Estado, y su estímulo y extensión por medio de instituciones autónomas del Estado (crédito, consejo técnico, arrendamiento de maquinarias, etc.)

7.—Establecimiento de instituciones autónomas del Estado o "Servicios" para llevar adelante el planeamiento económico del país.

- a) Servicios de Administración llamados a administrar directamente los negocios o empresas que se decida sustraer, de acuerdo con el punto anterior, de la propiedad particular, capitalista.
 - b) Servicios de Control e Inspección llamados a ejercer supervigilancia sobre las empresas que, de acuerdo con el punto anterior, se consideren de naturaleza semimonopolística.
 - c) Servicios de Protección, Estímulo u Organización, llamados a ejercer esas funciones con respecto a las actividades económicas — pequeña agricultura especialmente — que, de acuerdo con el anterior punto, se consideren sujetas a las influencias del mercado libre.
 - d) Servicios de Contratación Pública, llamados al estudio y la recomendación de proyectos de contrato con empresas privadas nacionales o extranjeras, tratados comerciales, etc.
- Los Servicios no tendrán representación funcional de los intereses afectados; serán nombrados directamente por el Estado y tendrán autonomía legal. Juntas Asesoras de representación funcional trabajarán con cada Servicio.

SANTO DOMINGO ESTA ABANDONADO

Así nos dice don Oscar Arce Villalobos, en carta que envía a nuestro periódico

Señor Director de "ACCION DEMOCRATA"

Po medio de este periódico quiero dirigirme a los representantes de mi pueblo, con el fin de tratar de manifestarles las muy malas condiciones en que se encuentra nuestro pueblo.

Cuerpo Representante de mi querido pueblo:

Pte. Muy respetuosos y dignos señores: Son mis deseos de joven de esta localidad los que me han encaminado a dirigirme a ustedes, con el respeto que se merecen, para manifestarles unos pocos puntos de las malas condiciones en que se encuentra nuestra localidad.

1º—Santo Domingo con y sin luz, digo así, porque las personas que debieran interesarse por este punto muy mal están desempeñando su puesto, pues en el sector norte de la ciudad se puede decir que está completamente a oscuras.

2º—Da vergüenza que la municipalidad del pueblo, por el pueblo y para el pueblo, no se haya interesado lo suficiente por el pueblo, pues es ridículo ver como en los alrededores

del Centro hay aceras, en tan malas condiciones que están completamente intransitables.

3º—Nuestro pueblo está sufriendo muchas enfermedades, y es por la falta de higiene a que está sometido; pues los caños están en demerías malas condiciones causando así grandes perjuicios a la población.

4º—La acantarilla que está ubicada 25 varas al Este del establecimiento del señor don Amado Esquivel es tan pequeña, que cuando llueve, el agua se desborda y hace una especie de laguna en la esquina del establecimiento citado, dejando una vez pasado el aguacero, una capa de lodo que produce un mal olor y cría de zancudos que está causando gran perjuicio a ese sector.

Espero que dichos representantes se han de poner en un acuerdo para ayudarle al pueblo, si están comprometidos de esos deseos. Pues como lo dije anteriormente, una municipalidad del pueblo, está suficientemente capacitada para ayudarle al pueblo. Me suscribo muy respetuosamente y S. S.

OSCAR ARCE VILLALOBOS

HILOS

Para COSER - TEJER - ZURCIR - BORDAR

De las mejores calidades Inglesas Americanas

Tienda "El Buen Precio" de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central - Frente al Mercado

Apartado 201

Teléfono 2311

Duelo en Curridabat

Enlutamos hoy nuestra columna con la noticia del sentido fallecimiento de doña María v. de Granados, acaecida en esta localidad, el 11 de octubre pasado. Fué; digna mujer, modelo y ejemplo de nuestras mujeres. Rinde tributo a la tierra generosa quien la quiso con cariño, quien la cultivó con esmero; de las mujeres que sólo inclinan la cabeza sobre el concepto divino de Dios. Su espíritu surco florecido, para limpiarlo de a brojos, para abonarlo, para bendecirlo con el regalo de su laboreo incansable, quien siempre tuvo en su corazón la preocupación constante de servir, quien tuvo siempre un alma entregada siempre a mitigar el dolor y nunca un corazón cerrado al aliento de sus semejantes. La vimos preocupada, con su espíritu lleno de entusiasmo que nunca perdieron su calor. Aun ya mayor, era la misma que bregaba con la única ilusión de serle útil a su pueblo y a los suyos. Por linaje, fué devota, sin ficciones, de corazón. Ella nunca puso en según

do término, a largo de su vida, el nobilísimo encontró en la tierra y en la providencia, consuelo, estímulo. Camino siempre como el Divino Maestro, regando el bien; no miró nunca hacia atrás, ni esperó nada. Sólo así hasta fuera posible completar su obra misericordiosa. En doña María se cumplió, con belleza y excelencia, la máxima de a Dios rogando y con el mazo dando. Oraba y trabajaba. Esta caracterizó su existencia, su pensamiento; su voluntad, su palabra, que inclinaron siempre, invariablemente, a favor de las causas justas y nobles.

Esta es una pérdida irreparable para nuestro cantón. Con las expresiones de condolencia más sinceras y de solidaridad en esta hora de pena infinita, enviamos nuestro mensaje de simpatía a nuestros compañeros Octavio, Luis y Rafael, Madrigal, y a nuestra apreciable amiga Carmen Madrigal y demás deudos.

ACCION DEMOCRATA DE CURRIABAT

CONTINUAN LLEGANDO CONTRIBUCIONES PARA EL HEROE NACIONAL TIMOLEON MORERA

SE PROYECTA COMPRAR UNA CASA PARA ELLA Y SUS HIJOS CON ESE DINERO, QUE YA SUMA A VARIOS MILES DE COLONES

El pueblo costarricense ha demostrado una vez más, que mantiene vivo su culto a los héroes que lucharon por su dignidad

Las contribuciones para auxiliar a la viuda de Timoleón Morera y a sus hijos que están hoy en precaria situación, continúan llegando desde todos los cantones del país. La campaña emprendida por "ACCION DEMOCRATA" para solventar el problema económico de la familia de Timoleón Morera, que fué asesinado cuando se dispuso a defender la pureza del sufragio, ha encontrado un eco generoso en todos los corazones costarricenses, animados de hondos

anhelos de regeneración cívica. La Asamblea Cantonal de miembros de "Acción Democrata" en San José, que es la que mayor actividad ha desplegado en este sentido, ha concebido la idea de comprar una casa para albergar a los deudos de Timoleón Morera; y que quede como constancia del reconocimiento de un pueblo, que sabe honrar a los que bien defendieron su libertad y su honor.

8.—Control obrero parcial de la industria nacionalizada. En ella tendrán representación los Sindicatos respectivos con el fin de crearles responsabilidad en relación con problemas de trabajo, disciplina y técnica.

9.—Cooperativas de producción, Consumo, Distribución y Compraventa. Cooperativas de Crédito, como perfeccionamiento del actual sistema de

Juntas Rurales de Crédito. Federaciones Regionales de Cooperativas.

10.—Política de Producción: Producción dirigida, por regiones, por los Servicios autónomos del Estado y las Cooperativas, dentro de las líneas marcadas por la Secretaría de Agricultura. CONTINUARA EN EL PROXIMO NUMERO.

Los mejores Fideos Suárez

Fideos con exquisito gusto y gran rendimiento; elaborados con la mejor harina y con los más puros ingredientes.

Pruebe los FIDEOS de esta gran fábrica moderna!

Pídalos al Teléfono 5119 en San José